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Crônica da Cidade

Censura 
a Lobato

Recebi a mensagem de uma leito-
ra, na qual ela conta que lê a coluna 
em família, com o marido e os dois 
filhos, um de 12 anos e um de 14. Fi-
quei preocupado em escrever algo que 
interessasse e fosse divertido para os 
dois garotos. Por isso, desencavei uma 
entrevista mediúnica exclusiva, con-
cedida a esta coluna, com Dona Ben-
ta Encerrabodes de Oliveira e o pes-
soal do Sítio do Picapau Amarelo. O 
tema da conversa são as acusações 
de que Lobato usaria expressões su-
postamente racistas e a pressão para 

censurar os livros Caçadas de Pedri-
nho e Negrinha. Fala, Dona Benta.

Como a senhora vê as acusações de 
ONGs de que Lobato era racista?

Dona Benta: Meu filho, Lobato era 
a favor do progresso em tudo, ele ti-
nha um sentimento politicamente e 
humanamente correto. Mas nasceu 
em 1882, e nós fomos o último país 
do mundo a abolir a escravidão, em 
1888. Exigir que ele escrevesse em 
uma linguagem politicamente cor-
reta me parece um despautério. Por 
exemplo, no livro Caçadas de Pedri-
nho, Lobato usa os termos “aleija-
do” e “velhas”, quando acredito que 
o pessoal politicamente correto gos-
taria que ele utilizasse “deficientes 
físicos”, “cadeirantes” ou “mulheres 
da melhor idade”.

Mas, Dona Benta, o pessoal politicamente 
correto critica um trecho em que Lobato 
compara Tia Nastácia a uma macaca de 
carvão subindo no mastro de São Pedro  
para escapar das onças.

No entanto, a comparação com a ma-
caca é pela agilidade com que ela subiu 
no mastro, nada tem de racista.

Lobato não poderia ter representado Tia 
Nastácia como uma afrodescendente 
rica e de sucesso para compor uma 
imagem mais politicamente correta?

Meu filho, a estupidez humana não 
tem limites. Só enriquece, quem adqui-
re conhecimentos. A verdadeira riqueza 
não está no acúmulo de moedas; está no 
aperfeiçoamento do espírito e da alma.

Mas, Dona Benta, existem cartas de 
Lobato simpáticas à ideologia do 

eugenismo, da raça pura…
Mesquinharia, não era só Lobato. Na-

quele tempo, a ciência e a maioria dos 
intelectuais brasileiros era eugenista. 
Mas, no Sítio do Picapau Amarelo, Lo-
bato condena veementemente a escra-
vidão como um atraso social.

O que provoca estas recriminações a 
Lobato é a ignorância ou a burrice?

Emília: Calma lá, seu repórter cara de co-
ruja seca. Não suporto essa mania de insul-
tar um ente tão sensato e precioso como é o 
burro. Quando um homem quer xingar ou-
tro, diz: “Burro! Você é um burro!”. Quando 
um homem quer xingar outro, o que deve di-
zer é uma coisa só: “Você é um homem, sa-
be? Um grandessíssimo homem! Mas chamar 
de burro é para mim o maior dos elogios. É o 
mesmo que dizer: “Você é um Sócrates, você 
é um grandessíssimo Sócrates…”

Dona Benta: Emília, respeite os 
mais velhos!

Emília: A senhora me perdoe, mas, 
cá para mim, isso de respeito nada tem 
a ver com a idade. Eu respeito uma abe-
lha de um mês de idade que me diga 
coisinhas sensatas, mas se Matusalém 
vier para cima de mim com bobagens, 
pensa que não boto fogo na barba dele? 
Ora, se boto.

Narizinho: Vovó, eu gostaria de su-
gerir que se colocasse uma tarja preta 
na representação tentando censurar o 
Lobato nas escolas com os dizeres: “Es-
ta resolução contém obscurantismo”. O 
que a senhora acha?

Dona Benta: Eu acho, minha filha, 
que o segredo é um só: liberdade. Aqui 
no sítio não há coleiras. A grande desgra-
ça do mundo é a coleira. E como há co-
leiras espalhadas pelo mundo!

VARÍOLA DO MACACO /

Suspeitas acendem alerta na UnB

Dois alunos da Faculdade de Comunicação (FAC) tiveram contato com pessoas que testaram 

A 
diretoria da Faculdade de 
Comunicação (FAC), da 
Universidade de Brasília 
(UnB), informou ontem, 

por e-mail, que dois estudantes ti-
veram contato com pessoas positi-
vadas para a varíola do macaco. O 
contato dos dois estudantes foi com 
pessoas infectadas que não são da 
faculdade. O Correio falou com 
um dos possíveis infectados, mora-
dor da Asa Sul, de 21 anos, que es-
tá isolado em casa e sem sintomas.

O aluno, que não quis se iden-
tificar, contou que a aproximação 
com a pessoa positivada ocor-
reu na semana passada. “Não 
foi próximo e ocorreu antes dos 
sintomas da pessoa aparecerem”, 
explica. Ele conta que teria aula 
presencial na última quarta-fei-
ra, quando a pessoa foi confirma-
da com a doença, mas decidiu se 
isolar em casa. “Só queria que to-
dos ficassem tranquilos após es-
sa repercussão, pois ninguém foi 

posto em risco”, pondera.
A diretora da FAC, Dione Oli-

veira Moura, elogia a atitude 
dos estudantes. “Fizeram o que 
é mais recomendável em saú-
de pública que é ter a vigilância 
ativa, quando a pessoa sabe que 
tem potencial de propagar uma 
doença infecciosa e notifica as 
instituições que possam atuar a 
respeito”, comenta.

Dione acrescenta que as tur-
mas irão ficar em exercício domi-
ciliar até que a Coordenadoria de 
Vigilância Sanitária (CoAVS) achar 
necessário. Outros estudantes da 
faculdade têm receio da volta ao 
ensino remoto, como ocorreu de-
vido aos casos de covid-19. “É al-
go preocupante e não estou pre-
parado para uma possível volta 
às aulas on-line, porque dificul-
ta o aprendizado”, avalia José de 
Sousa Martins Junior, de 22 anos.

Para o aluno do primeiro se-
mestre Pedro Reis, 18, a notícia 
lembrou o trauma que teve com 
o modelo a distância no ensino 
médio, antes de entrar na UnB. 

Alunos temem pela volta do ensino à distância na universidade

 Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

 » PEDRO MARRA
 » JOÃO GABRIEL FREITAS*

Obituário

 » Campo da Esperança

Carlindo da Costa Alecrim, 
40 anos
Cláudia Marques Santanna 
Ferreira, 49 anos
Flávio Luiz de Almeida, 64 anos
Helberth Roosevelt Pinheiro 
Machado, 62 anos
Isabel Correia de Souza, 
80 anos
Mafalda Silveira, 65 anos
Maria do Socorro Cardoso 
Ramos, 55 anos
Paulo Kalume Maranhão 
Paiva, 17 anos
Roberto Walter de Castro, 
84 anos
Sebastião Muniz Carneiro, 
84 anos

 » Taguatinga

Alberto Melo Prado, 87 anos
Alexsandra Araújo da Silva, 
50 anos
Ana Ferreira Vilela dos Santos, 
89 anos
Ângelo Marques de Souza, 
90 anos
Arthur Warley Ferreira Félix, 
21 anos

Darcinei Santos, 84 anos
Diogo Reis Ferreira, 35 anos
Justina Dias da Silva Neto, 
60 anos
Liamara Batista de Sousa, 
27 anos
Manoel Morato Sobrinho, 
78 anos
Valdeni Dantas de Souza, 
70 anos

 » Gama

Elides dos Santos Farias, 
61 anos
Jacinto Freire de Medeiros, 
97 anos
Maria Rita de Paiva Noleto, 
76 anos
Marineuza Porcino dos 
Passos, 44 anos

 » Planaltina

Maria da Conceição Lopes, 
89 anos
Sebastiana Batista de Lima, 
78 anos

 » Brazlândia

João Antônio de Melo, 
51 anos

Sepultamentos realizados em 4 de agosto de 2022

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

 » Sobradinho

Aldo Rosendo da Silva, 45 anos
Diego Mendes Malheiros, 
30 anos
José Eusébio da Silva, 83 anos
José Roberto da Silva Santos, 
51 anos
Marinaldo Henrique de 
Souza, 46 anos
Osmar Lima Dias, 40 anos
Raony Lemos de Paula, 27 anos
Sebastião Santos de 
Andrade, 72 anos
Silvone Alves Ferreira, 53 anos

 » Jardim Metropolitano

João Manoel dos Santos Filho, 
55 anos
Gilton dos Santos Costa, 
35 anos
Thiago Fernandes de Lima, 
22 anos
Vera Lúcia Teixeira 
Magalhães, 80 anos
Ênio Reinaldo Frischeisen,
 82 anos
Alberto João Aun, 71 anos
Eginaldo Pinheiro da Silva, 
89 anos

Schumann Zimmerer Neiva, 
71 anos
Maria Apolônia Paiva 

Gomes, 82 anos
Otto Luiz Pinto Funke, 
62 anos

“Penso que essa é uma doença 
mais fácil de controlar, principal-
mente porque tem sintomas visí-
veis”, diz. Colega de Pedro, Lucas 

Miranda, 18, conta que tem me-
do de se infectar ao dividir obje-
tos.”Às vezes, compartilho as coi-
sas com os outros e não presto 

muita atenção”, afirma. 
 Em 18 de julho, a Secreta-

ria de Saúde do Distrito Federal 
(SES-DF) confirmou a infecção 

comunitária da varíola do ma-
caco. Até o momento foram re-
gistrados 38 casos de monkeypox 
— sendo um provável — e 97 sus-
peitos em análise. Outros 12 fo-
ram descartados.

Diante desse cenário, a infectolo-
gista Joana D’Arc avalia que a atitude 
da UnB em monitorar os casos e iso-
lar os alunos foi adequada.”É preciso 
saber se há testagem o suficiente e o 
poder público tem que definir a for-
ma de diagnóstico, para não ser con-
fundida com a sífilis, herpes, doen-
ças de arbovirose e alergias.” 

Joana D’ Arc cita que outra pos-
sibilidade forte de infecção é por 
meio de gotículas salivares a me-
nos de 1 metro. E lembra que a 
transmissão sexual pode ser con-
fundida com doenças sexualmen-
te transmissíveis (DSTs), mas tem 
diferença. “Em alguns casos, de-
pois que (o paciente) melhora, 
continua transmitindo em rela-
ção sexual”, finaliza.

*Estagiário sob a supervisão  
de Márcia Machado

 » Cuidados contra  
a doença
Como é transmitida  
a varíola dos macacos?
Pelo contato próximo com 
lesões, fluidos corporais, 
gotículas respiratórias e 
materiais contaminados,  
como roupas de cama,  
além do contato com  
objetos contaminados.

Como se prevenir?
É preciso evitar contato com 
pessoas com diagnóstico 
positivo e higienizar bem 
as mãos. Não compartilhar 
alimentos, objetos de uso 
pessoal, talheres, pratos, copos, 
toalhas ou roupas de cama. 

Fonte: Secretaria de Saúde do 
Distrito Federal (SES-DF)

positivo para a doença, mas estão sem sintomas. Os estudantes participam das aulas remotas, por tempo indeterminado

Em três de maio de dois mil e vinte e dois, às dez horas, realizou-se reunião
extraordinária do Conselho de Administração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ:
00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), na Avenida Santos Dumont, 485,
Centro -Uberaba (MG), CEP 38010-370, sob presidência da Sra. IêdaAparecida de
Moura Cagni, com participação presencial dos ConselheirosAramis Sá deAndrade,
Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Fausto deAndrade Ribeiro, Paulo
Roberto Evangelista de Lima eWalter Eustáquio Ribeiro e, por videoconferência, da
Conselheira Rachel de Oliveira Maia. Também estiveram presentes a Sra. Lucinéia
Possar, Diretora Jurídica; o Sr. Iram Alves de Souza, Auditor Geral; o Sr. Egídio
OtmarAmes, Coordenador do Comitê deAuditoria (Coaud); e o Sr. Vilmar Gongora,
Coordenador do Comitê de Riscos e de Capital (Coris). Ao declarar a abertura dos
trabalhos, a Presidente do Conselho e o Presidente do BB apresentaram seus
informes como de praxe. O Conselho de Administração (CA): (...) 06. AVALIAÇÃO
ANUALDOSMEMBROSDOCAQUANTOAOSCRITÉRIOSDE INDEPENDÊNCIA
– aprovou a ratificação anual do enquadramento dos Conselheiros deAdministração
Aramis Sá de Andrade, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira
Maia e Walter Eustáquio Ribeiro na condição de independentes, em atendimento
ao disposto na Lei nº 13303/2016; no Decreto nº 8945/2016; no Regulamento do
Novo Mercado e no Regimento Interno do CA; Foi registrado que os Conselheiros
Aramis Sá deAndrade, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia
e Walter Eustáquio Ribeiro abstiveram-se da deliberação da própria condição de
independente, de forma a se elidir qualquer potencial conflito de interesses. (...)
08. CARTAANUAL DE POLÍTICAS PÚBLICAS E GOVERNANÇACORPORATIVA
– aprovou a Carta Anual de Políticas Públicas e Governança Corporativa 2022 –
ano-base 2021, em atendimento ao disposto na Lei nº 13.303/2016 e no Decreto
nº 8.945/2016; (...) 09.ALTERAÇÕES NOREGULAMENTODONOVOMERCADO
/ AUDIÊNCIA RESTRITA – aprovou as alterações no Regulamento do Novo
Mercado propostas pela Brasil, Bolsa, Balcão (B3) por meio da Audiência Restrita
nº 1/2022 - DIE, sendo o BB representado na votação pelo Diretor de Finanças
e Relações com Investidores, de acordo com o edital da respectiva audiência;
10. RELATÓRIO ANUAL DE ANÁLISE DE PERFIL DO INVESTIDOR (API) –
tomou conhecimento do Relatório Anual de API, em atendimento ao disposto na
Resolução CVM nº 30/2021, e da Avaliação Segregada de Controles Internos
elaborada pela Diretoria de Controles Internos; (...) 13. REPORTE POLÍTICAS DE
RISCO REVISTAS SEM ALTERAÇÕES – tomou conhecimento do reporte acerca
da revisão, sem alterações, da Política Específica de Utilização de Instrumentos
Financeiros Derivativos e da Política Específica Responsabilidade Socioambiental,
em conformidade com o Parecer Jurídico 1605245-001, de 03.01.2021, esclarecido
que, não obstante a Resolução CMN nº 4.557/2017 estabelecer que compete ao
CA aprovar a revisão anual de Políticas Específicas, no caso de manutenção do
conteúdo da Política Específica e, consequentemente, das estratégias e orientações
corporativas aprovadas já pelo CA, a participação deste órgão estatutário poderia se
dar apenas no plano da ciência; (...) Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidente
deu por encerrada a reunião às treze horas, da qual eu, Rodrigo Nunes Gurgel,
Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinada por
mim e pelos Conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de Moura Cagni, Aramis Sá de
Andrade, Ariosto Antunes Culau, Fausto de Andrade Ribeiro, Débora Cristina
Fonseca, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia e Walter
Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 31,
PÁGINAS 71 A 75. Iêda Aparecida de Moura Cagni - Presidente do Conselho de
Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou
o registro em 08/07/2022 sob o número 1868710 - Maxmiliam Patriota Carneiro -
Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Três de
Maio de Dois Mil e Vinte e Dois 2022/14

GOVERNO
FEDERAL

CNPJ 00.000.000/0001-91

Em dez de maio de dois mil e vinte e dois, às nove horas, realizou-se
reunião ordinária do Conselho de Administração do Banco do Brasil S.A.
(CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariada no Ed. Torre
Matarazzo - Av. Paulista, 1230, 20º andar - São Paulo (SP), CEP 01310-901, sob
presidência da Sra. IêdaAparecida de Moura Cagni e com participação presencial
dos Conselheiros Aramis Sá de Andrade, Débora Cristina Fonseca, Paulo
Roberto Evangelista de Lima e Rachel de Oliveira Maia e, por videoconferência,
dos Conselheiros Ariosto Antunes Culau, e Walter Eustáquio Ribeiro. Ausente, por
motivo justificado, o Sr. Fausto de Andrade Ribeiro. Também estiveram presentes
o Sr. João Carlos de Nóbrega Pecego, Vice-presidente de Negócios de Atacado,
respondendo pela presidência do BB; a Sra. Lucinéia Possar, Diretora Jurídica; o
Sr. Iram Alves de Souza, Auditor Geral; o Sr. Egídio Otmar Ames, Coordenador
do Comitê de Auditoria (Coaud); e o Sr. Vilmar Gongora, Coordenador do Comitê
de Riscos e de Capital (Coris). O Conselho de Administração (CA): (...) 04.
RELATÓRIO DAADMINISTRAÇÃO 1T22 (BACEN/COSIF) - aprovou o Relatório
da Administração no padrão Bacen/Cosif referente ao 1T22; 05. RELATÓRIO DA
ADMINISTRAÇÃO 1T22 (IFRS) - aprovou o Relatório daAdministração no padrão
IFRS referente ao 1T22; 06. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS INDIVIDUAIS E
CONSOLIDADAS 1T22 (BACEN/COSIF) – aprovou as Demonstrações Contábeis
Individuais e Consolidadas no padrão Bacen/Cosif referentes ao 1T22; 07.
DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS INTERMEDIÁRIAS CONSOLIDADAS 1T22
(IFRS) – aprovou as Demonstrações Contábeis Intermediárias Consolidadas no
padrão IFRS referentes ao 1T22; 08. SUMÁRIO DEATIVIDADES DAAUDITORIA
INTERNA– tomou conhecimento do Sumário Executivo deAtividades daAuditoria
Interna referente a abr/2022. Nadamais havendo a tratar, a Sra. Presidente deu por
encerrada a reunião às treze horas, da qual eu, Rodrigo Nunes Gurgel, Secretário,
mandei lavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinada por mim e pelos
Conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de Moura Cagni, Aramis Sá de Andrade,
Ariosto Antunes Culau, Débora Cristina Fonseca, Paulo Roberto Evangelista de
Lima, Rachel de Oliveira Maia e Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO
É PARTE TRANSCRITA DO LIVRO 31, PÁGINAS 76 A 78. Iêda Aparecida de
Moura Cagni - Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial,
Industrial e Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 08/07/2022 sob o
número 1868731 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato daAta da Reunião Ordinária do Conselho
de Administração Realizada em Dez de Maio de Dois
Mil e Vinte e Dois 2022/15

GOVERNO
FEDERAL

CNPJ 00.000.000/0001-91

Edital de Leilão Público nº 3075/0222-
1° Leilão e nº 3076/0222 - 2° Leilão

A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da CN Manutenção de Bens, torna
público aos interessados que venderá, pela maior oferta, respeitado o preço mínimo de venda,
constante do anexo II, deste Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontra(m),
imóvel (is) recebido (s) em garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária,
de propriedade da CAIXA. O Edital de Leilão Público - Condições Básicas, do qual é parte
integrante o presente aviso de Venda, estará à disposição dos interessados de 19/08/2022 até
28/08/2022, no primeiro leilão, e de 02/09/2022 até 12/09/2022, no segundo leilão, em horário
bancário, nas Agências da CAIXA nos estados AC, AL, BA, CE, DF, GO, MA, MG, MS, MT,
PA, PB, PE, PR, RJ, RN, RS, SC e SP e no escritório do leiloeiro, Sr. WERNO KLÖCKNER
JUNIOR, no endereço Av. Avenida Carlos Gomes, 226, térreo, Zona 05, Maringá/PR,, CEP
87015-200, telefones (44) 3026-8008 e (44) 99973-8008. Atendimento no horário de segunda
a sexta das 08:00 às 11:30hs e das 13:30 às 18:00hs (Site: www.kleiloes.com.br). O Edital
estará disponível também no site: www.caixa.gov.br/imoveiscaixa). O 1° Leilão realizar-se-á
no dia 29/08/2022, às 13h (horário de Brasília), e os lotes remanescentes, serão ofertados no
2° Leilão no dia 13/09/2022, às 13h (horário de Brasília), ambos exclusivamente no site do
leiloeiro, no endereço: www.kleiloes.com.br).

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO - CN MANUTENÇÃO DE BENS
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